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詳刊A4

香港文學館誕生 冀成市民心靈花園
詳刊A16

以襲加沙十數難民營釀200死
詳刊A8

李強語日韓：盡早簽自貿協定

香港文學館昨日開幕。特首李家超寄望香
港文學館能將香港、內地和海外的文學界人
士、文學研究者、文學愛好者，以至廣大市
民連接在一起，讓香港文學走向更廣闊的天
地。館長潘耀明表示，文學館的建立是一個
重要的里程碑，將會成為一個文化寶庫。

以軍大舉空襲加沙十多個避難設
施，造成約200人死亡，拉法一個
位於以色列劃設的所謂安全區內的
難民營遭空襲，至少50人喪生，許
多婦女和兒童被活活燒死。巴勒斯
坦自治政府譴責以軍進行大屠殺。

崔女士：我6年前就開始主動回收，每次看到許

多膠樽、玻璃樽一車車運往堆填區，我都覺得自己

應該為環境做點什麼。我支持政府推行垃圾徵費，

這次選擇押後，我有些失望。

唐太太：我在香港及加拿大兩地居住，加國有垃

圾回收分類的法例要求，我在當地已習慣遵從。香

港的垃圾徵費對居民要求似乎更多，特別是使用指

定袋，反而會造成日常購物袋的浪費，也給清潔工

人帶來額外工作，應該再仔細檢討法案。

李先生：環保、回收是好事，我們應該支持，但

也要考慮社會的經濟環境及市民的認識水平等，至

少現階段還不夠成熟。如果繼續加強宣傳並增加回

收配套，一兩年後再實施觀感會好很多。

潘先生：將環保與垃圾徵費兩者聯繫在一起，我

認為並無問題，畢竟每個人都關注「荷包」，但購

買指定袋這種徵費方法就太迂迴了。大家都怕麻

煩，可否採用徵收環保稅、額外物業管理費等更直

接的方式？

◆圖/文：香港文匯報記者 黃艾力、唐文

街坊：環保回收是好事應支持

香港文匯報訊 （記者 藍松山）多名
立法會議員認為政府聽取民意，從善如
流，建議未來用獎賞取代徵費，以減廢
為大方向，重新修訂法例。
民建聯主席、立法會議員陳克勤認
為，政府減廢的工作及目標不能停止，
又指要趁市民關注環保工作及廢物回收
的討論熱度高時，繼續推動環保工作。
立法會議員梁熙建議政府提供更多誘

因，例如將回收設施擺放點及綠在區區
的營業時間都進一步優化，以配合市民
的生活模式；並對參與配合先行先試的
居民提供禮券、更多綠綠賞積分獎賞
等，讓居民從減廢中得益，感受到配合
政策的好處。
立法會議員陳沛良建議政府參考擴大

電動車充電網絡的相關措施，提供誘因
鼓勵新建私人樓宇發展商配置廚餘機，
多管齊下普及廚餘機使用範圍。
立法會議員郭偉强關注部分管理公司

已因應垃圾收費而增收管理費，希望相
關管理公司會自動自覺退回費用，不應
「收了錢就算」。
另外，物業管理業監管局主席黃江天
認為社會應繼續前行，減碳節能，鼓勵
業界做好源頭減廢和分類回收工作。
香港房屋經理學會則建議政府持續

向市民灌輸環保意識，包括源頭減
廢、惜食惜物、正確的分類回
收、廚餘回收等，特別是從
幼兒教育開始。

議
員
：
減
廢
不
能
停

建
議
獎
賞
代
徵
費

熱點民議熱點民議

人人話難 徵費就難
垃圾徵費計劃的實施之

路可謂一波三折，自去年

年中計劃的預熱階段，記

者就一直保持關注。計劃

最初定於今年1月1日實施，惟清潔業界

指出，新年後是行業繁忙期，市民會因辭

舊迎新而棄置雜物，前線工人也較多回鄉

過節，政府因而將計劃首度推遲至 4月1

日實施。至今年 1 月，因宣傳增加令社

會對垃圾收費關注上升，但許多市民卻

反映不了解執行細節，安老、飲食、物

管等業界亦紛紛反映法案可能帶來的行

業影響。政府因而決定4月1日先推行先

行先試計劃，8月1日再全面實施。今次

又因先行先試暴露出計劃執行上的諸多

問題，而再度押後。

香港文匯報記者就該議題曾多次訪問物

管、商戶、食肆、三無大廈居民，以至癱瘓

病人等各類持份者代表，印象最深的是不少

人都會感嘆一個「難」字。每個人都有自己

生活、工作的困難，計劃實施又會帶來額外

的難題，原有的習慣會被打破，做回收分類

既要佔用場地，也耗神費時，若能「緩一

緩、避一避」，亦不失為一個選項。

不過，垃圾徵費屬全球趨勢，特區政府

的政策導向亦完全正確。本港垃圾收費提

出已近20年，總要有迎難而上的一天。

◆香港文匯報記者 唐文

記者記者
手記手記

垃圾徵費垃圾徵費暫停步暫停步
回收減廢回收減廢仍仍前行前行

卓永興：試行發現問題多市民習慣未改變

Q：為何三度推遲垃圾收

費？

A：前兩次分別是回應清潔

業界要求，以及聽取市

民、持份者等意見。今

次暫緩是根據先行先試

結果，發現很多之前沒

有討論過的問題。所謂

事非經過不知難，選擇

暫緩是務實的表現，體

現施政為民。

Q：免費派發指定袋是否違

背污染者自付的初衷？

A：推動垃圾徵費不可只靠

簡單罰款，徵費只是手

段，最終目的是減少固

體廢物。按月向每戶居

民派發 20 個指定袋，

低於每日棄置一袋垃圾

的標準，有助提高居民

的回收意識，強化公眾

教育。

Q：指定袋生產商是否繼

續按原計劃履約？

A：指定袋會繼續作教育

用途，故仍存在一定

需求。合約並無規定

生產商一定要製造多

少指定袋，數量上如

有變化，政府可透過

合約與對方討論，亦

會 根 據 合 約 條 款 處

理。

暫緩垃圾徵費Q&A 資料來源：卓永興、謝展寰會見傳媒發言

卓永興昨日出席立法會環境事務委員會與
食物安全及環境衞生事務委員會聯席會

議，交代垃圾徵費先行先試計劃結果。

清潔工更辛苦 食肆成本升
他指先行先試結果顯示，市民認為垃圾收費
的操作繁複，大部分住宅樓宇參與者並無善用
獲派的指定袋，該情況在後半段更為明顯；垃
圾的棄置量、回收量以至參與者處理垃圾的習
慣並無很大改變，分揀垃圾大大加重清潔員工
的工作量；以及指定袋的使用令餐飲業和安老
院舍的經營成本上升，令經營更加困難等。
經過為期八周的先行先試後，特區政府已
獲得研判所需的資料和數據，故因應上述結

果，環境及生態局建議暫緩實施垃圾徵費，
並獲行政長官李家超接納。特區政府將於憲
報刊登公告，廢除有關8月1日實施垃圾徵
費的公告，以及在同日開始調整建築廢物處
置收費的公告。

顧及民意 作務實唯一決定
另外，卓永興指多項調查亦顯示，目前推
行垃圾徵費缺乏民意支持，「不同的研究、
媒體的反映和收集到的意見，都顯示支持如
期推行的市民不多，大概七八成市民反對如
期推行。」卓永興強調，暫緩是務實、正確
的決定，「很多事情，在書面上、法例上看
起來沒問題，但到深入實踐時，就有問題走

出來，而這些問題我們必須正視。」他
認為要施政為民，在如此強大的民意下，暫
緩是一個務實、正確，甚至是唯一的決定。
環境及生態局局長謝展寰重申，政府推動

減廢回收初心不變，未來會透過增加回收配
套，加強公眾教育和宣傳等（見表），繼續
努力推動回收減廢。至於優化垃圾徵費計劃
方面，謝展寰指，政府的研究重點包括免除
前線員工的法律責任、減輕前線工作困難、
應否涵蓋大型垃圾處置、減輕對某些界別和
人士的經濟負擔、指定袋的設計、操作上的
改善，以及可否以循序漸進方式推行等，目
標是讓市民容易適應和接受，相關員工也容
易執行。

備受社會關注、原定今年8月1日

推行的垃圾徵費計劃再度暫緩執行，具

體實施日期未定。香港特區政府政務司

副司長卓永興昨日表示，垃圾徵費先行先

試暴露出計劃執行上的諸多問題，而參與者

的垃圾棄置量、回收量以至垃圾處理習慣卻

無很大改變。他坦言，要改變逾700萬名市

民的習慣，不可以急於一時，因此宣布暫緩

執行。政府會繼續增加回收配套及加強宣

傳等，繼續努力推動回收減廢，明年中

向立法會匯報工作進度。

◆香港文匯報記者唐文 ▲▲政務司副司長卓永興與環境及生態政務司副司長卓永興與環境及生態
局局長謝展寰在立法會採訪區交代暫局局長謝展寰在立法會採訪區交代暫
緩緩88月月11日實施垃圾徵費事宜日實施垃圾徵費事宜。。

香港文匯報記者黃艾力香港文匯報記者黃艾力攝攝

未來一年減廢工作重點未來一年減廢工作重點
回 收 配 套

◆延長綠在區區服務時間，收集點數目增至800個

◆廚餘收集設施增加一倍

◆設立100個流動廚餘回收點，及在100個垃圾收集站設立廚

餘收集點

◆研究將綠綠賞電子積分兌換為購物券

宣 傳 教 育

◆安排綠展隊及綠在區區教育鼓勵居民減廢回收，亦會尋求

區議會和關愛隊協助

◆聯合商會、團體、學校等面向整個社會加強宣傳教育

派 發 指 定 袋

公屋：逐步向所有住戶每月免費提供20個指定袋

私樓及工商廈：鼓勵物管公司簽署減廢回收約章承諾提供分

類回收設施

廢 物 處 理

◆加快興建現代垃圾焚燒發電設施，確保2035年停止使用堆

填區處理垃圾

◆探索推動大灣區廢物資源處理一體化，發展綠色產業

資料來源：環境及生態局 整理：香港文匯報記者 唐文

◆◆分揀垃圾大大加重清潔員工的工作量分揀垃圾大大加重清潔員工的工作量。。 資料圖片資料圖片

崔女士崔女士

唐太太唐太太

李先生李先生

潘先生潘先生

中國國務院總理李強昨日在首爾與韓
國總統尹錫悅、日本首相岸田文雄共同
出席第九次中日韓領導人會議。李強就
深化中日韓合作提出五點建議，其中提
到維護產業鏈供應鏈穩定暢通，盡早恢
復並完成中日韓自貿協定談判。
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